
“Preocupante”, “poco serio” y
“cuoteo político” fueron parte de las
expresiones con que los diputados de
la bancada de Renovación Nacional
Andrés Celis, Andrés Longton y Ca-
mila Flores reaccionaron ante la de-
signación de la secretaria regional
ministerial de Justicia de Valparaíso,
Paula Gutiérrez (PS), como seremi
interina del recién creado Ministerio
de Seguridad Pública. 

Se sumó a los duros términos el
abogado de las víctimas del megain-
cendio, Luis Cantellano (“inaudito,
ella es una de nuestras querelladas”),
justificándolos en el desempeño que
tuvo la autoridad en el siniestro fores-
tal del 2 de febrero del 2024, al subro-
gar a la entonces delegada presiden-
cial regional Sofía González (PC). Es-
to, porque las acciones que desplegó
en las primeras horas de la emergen-
cia fueron calificadas de “errores caros
e inexcusables” en el informe final de
la comisión de diputados que indagó
las responsabilidades públicas en el
avance del fuego a Viña del Mar y
Quilpué, dejando cinco mil casas des-
truidas y 137 muertos.

Según el informe de
la comisión investiga-
dora, Gutiérrez llegó
con casi tres horas de
atraso a l Pues to de
M a n d o U n i f i c a d o
(PMU) que debía inte-
grar junto al Servicio
Nacional de Prevención
y Respuesta ante Desastres (Sena-
pred), la Corporación Nacional Fo-
restal (Conaf), Bomberos y Carabine-
ros. Al llegar al PMU, Gutiérrez efec-
tuó una vocería en la que descartaba
que en esos momentos hubiera ries-
go para viviendas y convocó a un Co-
mité de Gestión de Riesgo de Desas-
tres (Cogrid) para las 19:00 horas, el
cual luego fue postergado para las
21:00 horas.

Quien fuera presidente de esa co-
misión parlamentaria, Tomás Lago-
marsino (PR), instó ayer al Gobierno
a designar rápido a una autoridad de
seguridad definitiva, “que tenga

competencias en esa ma-
teria. No nos sirven do-
bles seremis que estén
realizando dos funcio-
nes como Justicia y Se-
guridad Pública. Justo
esta doble función en
momentos críticos fue
uno de los principales
hechos que causó un de-

ficiente manejo del megaincendio.
Estaríamos repitiendo”. 

“Trabajo destacado”

El delegado presidencial regional
Yanino Riquelme (PC) señaló que el
nombramiento corresponde al crite-
rio general de designar interinamen-
te en las cabezas regionales del recién
creado Ministerio de Seguridad Pú-

blica a los seremi de Justicia. 
Además, defendió la labor de Gu-

tiérrez: “Ha desarrollado un trabajo
bastante destacado en el ámbito de la
Seremi de la Justicia. El tema del me-
gaincendio tiene una arista de análisis
judicial que avanzará por su carril”,
expresó, señalando que designar el se-
remi titular va a tomar tiempo para
“hacer un análisis bien riguroso”, ya
que “el candidato debe cumplir consi-
deraciones profesionales y técnicas”.

Paula Gutiérrez, por su parte, se li-
mitó a expresar que echará a andar la
nueva institucionalidad regional en
materia de seguridad.

Solicitan acciones en toma
del Cerro Chuño, en Arica

En tanto, el Ministerio de Seguri-
dad Pública se estrenó ayer en la Re-
gión de Arica y Parinacota con una
demanda levantada desde diversos
sectores: erradicar los lugares de
asentamiento y focos de bandas de

crimen organizado internacionales
instaladas en la zona.

Allí, la mira está puesta en la toma
Cerro Chuño, lugar que, al término de
la pandemia, se convirtió en el bastión
y centro de operaciones de Los Galle-
gos, célula del Tren de Aragua.

El lugar, en las últimas semanas,
ha sido el epicentro de incursiones de
individuos armados, que han dejado
muertos y que son remanentes de
bandas criminales rivales, como el
Tren del Coro, que se descolgó de Los
Gallegos por disputas territoriales.

El gobernador regional Diego Paco
(RN) dijo ayer que, “este Gobierno
tiene una deuda con los ariqueños:
necesitamos que se pongan los pan-
talones y ordenen desalojar y demo-
ler las tomas del Cerro Chuño. Ahí es
donde las bandas criminales operan,
se esconden y asesinan”. La autori-
dad también alertó por las condicio-
nes sanitarias en esa área cercana a
un área industrial y donde hay conta-
minación con metales pesados.

El senador por Arica y Parinacota,
José Miguel Durana (UDI), integran-
te de la comisión de Seguridad Públi-
ca, señaló que hay que enfrentar “con
decisión el crimen organizado, el
contrabando y todos aquellos ilícitos
que hoy alteran la región”. 

La Delegación Presidencial de Ari-
ca informó que un desalojo en no-
viembre pasado “permitió la recupe-
ración de 3,7 ha de espacio público.
“Continuaremos con más procesos
de recuperación, con un enfoque res-
ponsable e integral”, dijo. 

Denuncia

Además, ayer, el abogado Raimun-
do Palamara ingresó ante la Contralo-
ría General de la República una denun-
cia, según la cual tres de los seremis in-
terinos de Seguridad (de las regiones
de Arica y Parinacota, Metropolitana y
Biobío) no cumplirían con los requisi-
tos legales para ejercer el cargo.

Ayer inició sus funciones el nuevo Ministerio de Seguridad Pública:

Critican que autoridad cuestionada
por el incendio de 2024 asuma como
seremi (i) de Seguridad en Valparaíso 

Se reprocha que la abogada Paula Gutiérrez (PS) haya llegado con tres horas de atraso al Puesto
de Mando Unificado el día 2 de febrero y descartara el riesgo de que el fuego llegara a las casas. 
MAURICIO SILVA Y MARIO ROJAS

PENDIENTE
La demolición de la

toma en Cerro Chuño en
Arica no registra

avances significativos
desde el año 2022.

LABOR .—Paula Gutiérrez, seremi (s) de Seguridad Pública en Valparaíso, dijo ayer que
su tarea será por un tiempo acotado y con énfasis en medidas estratégicas y tácticas. 
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La educación parvularia per-
siste en su retroceso en Chile.
Eso develó un análisis basado en
datos del último Informe de Ca-
racterización de la Educación
Parvularia 2024: la matrícula en
dicho nivel educacional ha dis-
minuido 13% desde 2019, con
una fuerte caída en prekínder,
donde la cobertura cayó 7,2% en
el último año.

Esto significa que no solo hay
menos niños en esa edad, a causa
de una caída en la natalidad, sino
que, en proporción, menos fami-
lias están optando por inscribir a
sus hijos en la enseñanza inicial. 

Por ejemplo, en 2024 la matrí-
cula en educación parvularia al-
canzó los 710.934 niños, de un
universo de 1.417.322 en edad
para este nivel, lo que refleja una
caída del 2,9% respecto del año
anterior, según el informe de la
Fundación Familias Primero. Es-
to significa un descenso de casi
21 niños.

Si se considera los últimos cin-
co años, desde 2019 el sistema ha
visto una reducción de 105.880
estudiantes, equivalente a un 13%
menos de matrículas. La dismi-
nución más drástica ocurrió entre
2019 y 2021, período marcado
por los efectos de la pandemia en
la asistencia y la inscripción.

No obstante, y a pesar de que
la reapertura de los centros edu-
cativos se dio hace al menos tres
años, la tendencia a la baja per-
siste, con una nueva contracción
en el último año, especialmente
en los niveles de transición (pre-
kínder y kínder). 

“Desconocer la
importancia”

La matrícula refleja cuántos
párvulos están inscritos en com-
paración con los que deberían
estarlo según su edad, y en este

aspecto, el nivel de prekínder ha
sido el más afectado, con una
caída del 7,2% entre 2023 y
2024, marcando la mayor caída
dentro del sistema.

María Jesús Viviani, jefa de ca-
rrera de Educación Parvularia
en la UC, dice que el fenómeno
encuentra su causa en múltiples
factores, entre ellos “el descono-
cer la importancia que tiene la
educación parvularia para los
niños (...). Muchas veces se per-
cibe como un nivel que no es tan

necesario (...), pero la educación
parvularia es el nivel más im-
portante, que atiende a los niños
y niñas en un nivel crucial para
su desarrollo a futuro. Tienen
derecho a ser educados desde
que son pequeñitos”.

Coincide María Jesús Honora-
to, exsubsecretaria de Educación
Parvularia (2021-2022), quien
señala que “la crisis sanitaria ge-
neró una ruptura en la continui-
dad educativa, especialmente en
los niveles más tempranos. Jus-

tamente, fue el ciclo de los más
pequeños, jardín, prekínder y
kínder, el que más se resintió”.

Añade que “hoy enfrentamos
una urgencia educativa”, y que
“las oportunidades de los niños
están en directa relación con los
estímulos que reciben y con las
experiencias pedagógicas dise-
ñadas con intención”.

Honorato plantea, además, que
los estudiantes “se sienten más se-
guros en su casa, y reconstruir la
confianza en estas edades es un

proceso que avanza lento, y aún
no logramos restablecer plena-
mente el vínculo con las familias”.

En contraste, la también ex-
subsecretaria de Educación Par-
vularia María José Castro (2018-
2021) opina que “la disminución
de la matrícula en educación
parvularia no responde a una
falta de valoración por parte de
las familias, sino a una serie de
factores que han dificultado la
asistencia a estos espacios. Entre
ellos, la crisis económica que ha
impactado fuertemente a las fa-
milias, haciendo que algunas
opten por postergar la educa-
ción formal en favor del cuidado
en el hogar”.

La también directora ejecuti-
va de Fundación CAP agrega

que “influyen preocupaciones
por la seguridad en los trayectos
y establecimientos, sumadas a
las secuelas de la pandemia, que
redujeron la confianza en espa-
cios colectivos. Es fundamental
abordar estos desafíos con polí-
ticas públicas que promuevan la
accesibilidad y fortalezcan la
confianza de las familias en la
educación inicial”.

Desempleo femenino

Anne Traub, directora de Fun-
dación Familias Primero, ad-
vierte que “si no se revierte esta
tendencia, vamos a ver sus efec-
tos en el mediano plazo: más re-
zago en el aprendizaje, más de-
serción escolar, más desigual-
dad de origen”.

En la línea, dice que “lo más
preocupante, a la luz de las ci-
fras, que en todo caso es necesa-
rio volver a revisar con los datos
del Censo, es que muchos pa-
dres están tomando la decisión
de no matricular, no por falta de
vacantes, sino porque no ven el
valor de estos niveles. Si bien tie-
ne que ver con percepciones cul-
turales, también con dificultades
logísticas, como jornadas o de-
sempleo femenino, también con
un mensaje público que no ha si-
do lo suficientemente claro ni
consistente”.

Del total de matriculados en
escuelas (58 mil, aproximada-
mente), cerca del 85% corres-
ponde a escuelas de lenguaje, las
cuales atienden desde el nivel
medio mayor en adelante. Es de-
cir, la mayoría de los niños en
edad de cursar los niveles medio
mayor y transición menor lo ha-
cen en escuelas de este tipo, afir-
ma Bernardita Fuentes, acadé-
mica de la Escuela de Educación
de la U. de los Andes.

Indica que en este descenso
también incide que el aumento
del desempleo, el femenino en
especial, ha hecho que los niños
se queden en la casa “al cuidado
de sus madres o adultos cuida-
dores”.

El año pasado, el nivel preescolar registró casi 21 mil niños inscritos menos:

Inseguridad se suma a factores que agravan
sostenido retroceso en educación parvularia

MACARENA CERDA M.

Matrícula cayó 13% en cinco años. Especialistas alertan sobre efectos a futuro y apuntan a dificultades
económicas, el impacto de la pandemia y una baja valoración de las familias hacia el nivel inicial. 

DESCENSO .—Desde 2019, el sistema de educación parvularia ha perdido más de 105 mil matrículas de norte a sur. 
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Formalizados por el delito de parricidio y con
la medida cautelar de prisión preventiva, de-
cretada ayer en la tarde por el Tribunal de Ga-
rantía de Arica, quedaron un venezolano (33) y
su pareja chilena (38). Ambos individuos fue-
ron detenidos por personal de la Policía de In-
vestigaciones (PDI) por su presunta responsa-
bilidad en la muerte de su hija, una guagua de
seis meses.

La investigación estableció que la infante fue
víctima de agresiones constantes, como sacudi-
mientos corporales que le provocaron graves
lesiones. Además, en el Hospital Regional se es-
tableció que la lactante presentaba el diagnósti-
co de síndrome del niño sacudido, lo que final-
mente provocó su muerte. 

El comisario Daniel González, de la Brigada
de Homicidios de la PDI de Arica, indicó ayer
que “la violenta agresión que sufrió la lactante
fue al interior del domicilio (de sus padres) en la
ciudad de Arica. La víctima fue trasladada has-
ta un centro asistencial, lugar en el que poste-
riormente falleció producto de la gravedad de
sus lesiones”.

Durante la audiencia se indicó que los hechos
se concentraron durante un período de dos me-
ses al interior del inmueble de los imputados,
ubicado en la periferia sur de la ciudad. 

“Malos tratos que llevaron a que el 19 de
agosto de 2022, la menor ingresara a la Unidad
de Cuidados Intensivos del Hospital Juan Noé
Crevani con compromiso de conciencia, hema-
toma en tórax y zona frontal, y sin respuesta a
estímulos. Lesiones de carácter grave que la
mantuvieron hospitalizada hasta su falleci-
miento, registrado el 22 de agosto (de ese mis-
mo año)”, se indicó.

La causa de muerte, en tanto, fue atribuida a
“un hematoma subdural agudo, fracturas cos-
tales recientes y una fractura costal antigua, he-
morragias retinianas múltiples y extensas lesio-
nes que comprometieron la totalidad del he-
misferio cerebral izquierdo y la región frontal
derecha”.

El tribunal, además, consideró que ambos
imputados, identificados como E.G.B. y
K.D.F.B., constituyen “un peligro para la segu-
ridad de la sociedad” y fijó un plazo de 90 días
para la investigación.

Víctima tenía seis meses:

Pareja acusada de
parricidio de una
lactante queda en
prisión en Arica

A su hija en el hospital local
le diagnosticaron síndrome
del niño sacudido.
MARIO ROJAS MARTÍNEZ

710 mil
niños fueron matriculados en la
educación parvularia en 2024.

21 mil
matriculas menos se efec-
tuaron entre 2023 y 2024.

7,2%
se desplomó la cobertura de matrícu-
las en prekínder entre 2023 y 2024.
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